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回忆唐耕耦先生的教诲 

 

刘  波 

 

去年 11 月下旬有一天下班之后，忽然收到国图古籍馆萨仁高娃副馆长转来唐耕耦先生

逝世的消息，顿时悲从中来。几年来虽然知道唐先生的身体不太好，不过近期没有听说他病

情恶化，一下子传来去世的消息，还是感到有些突然。唐先生的家人不想打搅单位，后事处

理完毕，才通知国图的离退休干部处，我们得到消息已经是唐先生仙逝之后好几天了。知道

这些，更让人黯然神伤。 

我在 2008 年初调到国家图书馆古籍馆敦煌文献组工作，那时唐先生已经年逾八旬，退

休也有十几年了。他偶尔来组里看一看，有时候是借报销医药费的机会，有时候是来找某个

资料。同事们都很敬重唐先生，每次他来，都请他坐下休息休息，问寒问暖，聊聊近况。唐

先生是上海南汇人，成年以后才到北方来学习、工作，乡音未改，一开始我听不太懂他说的

话，只能靠某些能听懂的名词来联想猜测，大概理解他的意思。接触时间长了，才约莫能听

懂七成左右。 

这些年，我们每年都去唐先生家拜访一两次。每年春节之前，我们照例登门给老前辈们

贺年。敦煌学界的其他老师想见见唐先生，有时我也陪同前往。一来二去，和唐先生比较熟

悉了，他和我聊得也多了。不管是谈历史，还是论现实，抑或学界旧事新闻，感觉唐先生的

思想都没有暮气，他跟得上时代的进步，对新观点也不陌生，表现出难得的开明。讲到激动

的时候，唐先生声调激越、挥手拍案，听者为之动容。 

唐先生跟我讲过他一生的经历，从早年参加学生运动、建国初期在上海基层政府机关工

作，以及后来考到北大历史系求学、转赴山东大学跟随王仲荦先生攻读唐史，还有在社科院

历史所、在北图敦煌吐鲁番学资料中心的工作经历。唐先生经历了 20 世纪中叶以来的很多

历史场景，他的一生是富有传奇性的，在我们这些改革开放时代成长起来的人看来尤其如此。 
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唐先生写过一篇很长的回忆文字，内容是在社科院历史所那几年的事情，时间范围比较

短。我们曾劝唐先生写部内容更广的回忆录，特别是早年经历和求学过程，他也觉得可以写

写，不过没有真正成文。前年唐先生说，他现在眼睛越来越不好，写不了东西了，希望我去

他们家，他讲一讲，让我来做录音和整理。我对这件事很感兴趣，计划好了每个周末去半天，

不过后来因为别的缘故，没能实行，现在想起来，真是一个无法弥补的遗憾。 

对我们这些后辈，唐先生说得最多的，是鼓励我们做研究、写论文。每次去看望，他都

会谆谆叮嘱我们这件事；听说我们当中谁又发表了论文、出版了新书，他就很高兴。我印象

最深的是 2013 年春节前的一番谈话。中国敦煌吐鲁番学会决定在那年夏天召开规模宏大的

学术研讨会，以纪念学会成立三十周年，唐先生打算参会，国图的几位学会理事也都收到了

会议邀请。春节前我陪同林世田老师去拜访，唐先生再三讲：今年学会的纪念会，一定要写

文章，有文章人家才看得起我们。 

我们工作的国家图书馆古籍馆敦煌文献组，主要工作是敦煌学学术服务，包括阅览、咨

询、数字化、目录索引编纂以及举办讲座、学术活动等等。敦煌文献组本身并不是一个研究

机构，也没有专职的研究岗位，主要业务工作都是围绕学术服务进行的。当然，要做好学术

服务工作，就必须要对敦煌学界的动态有所了解，要对学者们的需求有切身的体会，要对学

术工具有熟练的掌握。这些信息和技巧，如果不是亲手做一点研究工作，是很难熟练掌握的。

因此，为了提高服务能力、做好服务工作，为了能和敦煌学界开展交流，同时也是为了提升、

充实自己，我们这些整天淹没在事务性工作中的图书馆员，也必须挤出点时间做点文献研究、

写写学术论文。 

在我们敦煌组，唐先生是学术成就最高的前辈。他是 1983 年中国敦煌吐鲁番学会成立

时联名向中央上书的 22 位老专家之一，他们为学会和中国敦煌学的发展争取到了宝贵的支

持，对八九十年代敦煌学的腾飞有很大的推动。更重要的是，唐先生完成了几部功力深湛、

影响深远的学术著作，给我们留下了永远的典范。 

上世纪七八十年代，从事敦煌学研究的条件非常差，连看缩微胶卷的设备都很难找得到。

就是在那样艰苦的条件下，唐先生完成了《敦煌社会经济文献真迹释录》全五辑，完成了《敦

煌法制文书》，以及一系列敦煌会计文书的研究论文。社会经济文书是敦煌文献中状态最差、

书写最随意、俗字最多因而整理研究难度最高的部分，唐先生不惜损耗健康，多年孜孜以求，

取得了享誉世界敦煌学界的成就。《敦煌社会经济文献真迹释录》一书，已经成为博士论文
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和学术专著的研究对象（吴蕴慧著：《〈敦煌社会经济文献真迹释录〉研究》，新北：花木

兰文化出版社，2013），其贡献和地位由此可见一斑。 

即使到了晚年，唐先生依然学而不倦。去他家拜访时，很多次看到书桌上仍然摆着书和

稿纸。印象比较深刻的，是 2012 年春节前，看到他书桌上打开的是《三国志》和《资治通

鉴》。他也始终惦念着敦煌社会经济文书的研究，有两三次跟我谈到，文书中有关于唐五代

民间习惯法和民俗的内容，值得挖掘研究，似乎他仍在构思一篇新的学术论文。 

唐先生的言传身教，给了我们很大的鞭策和鼓励。我常常想起唐先生的话，告诫自己不

要满足于完成业务工作，更要努力提升自己。每天夜深人静的时候，就着台灯打开电脑，看

看资料或者写点什么，心里才感觉到踏实。每次收到学术会的邀请，唐先生的话就会在耳边

响起，因此只有准备好了论文我才敢出去开会。虽然论文可能写得不好，但总得提交一篇，

努力过之后心里才少些愧疚。 

算起来唐先生在敦煌组工作的时间并不长，只有 3 年多而已，不过他的影响却是长期

的，至少对我个人而言是这样的。他对学术研究的热情，感染、鼓舞了后来者。唐先生对国

图感情也很深，他晚年把自己留存的名家书信，都捐赠给了国图古籍馆的名家手稿文库；他

的代表作《敦煌社会经济文献真迹释录》及几篇重要论文的手稿等，也在去世之后由家人捐

赠给了国图。 

应郑炳林老师的热心安排，几年前唐先生整理了自己的学术论文，编成一个集子，交给

兰州大学敦煌学研究所，准备作为“当代敦煌学者自选集”之一，由上海古籍出版社出版。

这些论文很多是手写发表的，加之录文中俗字非常多，整理排版的工作难度很大，因此出版

进程比较慢。期待这本书能在近期出版，以完成唐先生的最后心愿，告慰他的在天之灵。 

 

  


